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从 年到 年 ,第一代汽车海归
见证和参与了中国汽车工业的井喷与狂欢

在自主品牌经厉了草莽期之后 ,
他们也进人了更跌宕起伏的人生 ,
这是中国版 “蓝血十杰 ”的故事

“公口曰一︸﹄口臼扭

许敏在上海

交通大学的

实验室

“你是让我说假话 , 还是让我说真

话 说假话不是我的性格 , 说真话我认

为也没有意义 。”如果你问起那个不久前

被吵得沸沸扬扬的话题 , 赵福全会半开

玩笑地这么说

魂月 日, 吉利控股集团至总裁 、吉

利汽车研究院院长赵福全没有出现在

年上海车展的占利汽车发布会现

场 。彼时 ,他已递交了辞呈

赵福全的突然离职让外界惊愕 ,在

吉利任职的 年半时间里 , 赵福全曾被

视为吉利研发体系的灵魂 ,在中国汽车

研发领域的海归群体中 ,他同样名声不

凡 。在他任职期间 , 占利逐渐褪去草恨

形象 , 成为自土品牌向中高端突围的先

行者 ,并屡次在海外并购中惊险跨越 ,

如众所周知的沃尔沃并购案

赵离职后 ,很快就成为各种传闻的

王角 。有人说他能力有限 , 没有在任期内

开发出一款杨销车型 ,也有传言称他为

人傲气 , 在公司内部人际关系不佳 。

同样在斗月 ,前北汽福田汽车股份有

限公 司副总经理邹学斌遭遇 “解聘 ” , 离

开了供职多年的北汽福田 。跟赵福全一

样 ,乌马学斌也是中国第一代汽车海归的

代表 。

第一代汽车海归群体中 , 先行者是

许敏 。 年 月 , 许敏从任职多年的通

用汽车同国加盟奇瑞 。甲年后 , 他出人

意料地选择了告别 , 回到母校上海交通

大学任教至今 。同在 年 ,另一位汽

车海归韩志玉也告另长城汽车 , 辗转多

处 。赵福全 、乌马学斌 、许敏和韩志玉四人

并非完全陌生 彼此之前有不同程度的

交集 。比如赵福个和许敏是日本留学时

的校友 ,相识多年 。而许敏 、乌卜学斌是安

徽老乡 ,并曾在奇瑞短折共事。

将时钟调回大约十一年前 , 第一代汽

车海归问国 , 彼时中国汽车市场的总销

暇仅为魂 万辆 ,十年间 ,中国汽车市场

几轮震荡 , 终于成为全球最大汽车市

场 , 到 年这一数字已经增一长了近五

倍 ,年销童 。万辆 。

几乎从零起步的自主品牌在市场上

最具冲撞力 , 而他们是拓荒者 如李书

福 、尹同跃 、祁玉民 的亲密战友 ,见证了

企业从挣扎求生到羽翼渐丰 , 乃至在国

际长袖善舞的完整历程

对赵福全 、许敏 、乌马学斌等人而言 ,

过去 年是一个 “白纸好作画 ”的年代 。
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他们在中国汽车工业史坐标系中的定

位 ,就是引进国外车企的研发理念和流

程 ,搭建研发体系

令人尴尬的是 , 他们在职业调整或

转型时也会被贴上失败者或者撤退者的

标签。虽是舞台上的主角 , 可并不是舞台

的王人 。绷企业进行战略调整时 ,他们又

往往是首当其冲的折戟者。经过职场跌

宕和身份转换 , 他们同国时所笼罩的巨

大光环已不是当时的模样。

“关注第一代汽车海归的命运 这

个太沉重啦 ”乌吕学斌接到本刊采访电

话时说。福田公告中的 “解聘 ”二字 , 不

但让外界感到突兀 ,也刺痛了邹学斌 。

而赵福全看起来已从纷扰中解脱

出来 。“我要强调 ,我到消华不是汽车

海归退潮 。海归也是职业经理人 , 需要

车专型 。”

在上海交通大学阂行校区 ,许敏则

有了新的领地与追随者 。他现在的职

务是上海交通大学汽车工程研究院院

长和博士生导师 , 带了三十几个学生 ,

还有一个由十几位工程师组成的团队 ,

可奇瑞的话题 , 仍旧是他心里不愿触

碰的秘密

赵福全辞职

后在清华找

到了新归宿

年他在

华盛顿白宫

月

赵福 全早年

在戴 姆勒一

克 莱斯勒工

作出色

”叻岁是知天命的乐铃 、没人逼着

一浅,我自己选的行华 事戈肯定没病 那是深
思熟虑的 ”

— 赵福 全

月 日上午 点左右 , 赵福全出现

在清华大学旁边的一家酒店大厅 ,此时

他的身份是清华大学汽车产业与技术战

略研究院狗院长 。

“你来之前我忐忑不安 , ”他说 , “要

是早下来 ,我还得等着你 。要是晚了,又

显得我太有架子。让你等 ` 下, 还不能太

长时 , 。恰到好处 ”

听起来像是开玩笑 , 但他认真的神

色告诉你 , 他在待入处事方面有自己的

讲究

对于是否接受采访 ,他一度颇为犹

豫 。月月 日 ,吉利汽车 发

布公告 , 称集团副总裁 、研究院院长赵

福全辞去一切职务 , 正式离职 。关于他

离职的各种猜测形成一个空前巨大的

漩砂禺 , 迅速包奥了他 , 甚至比他 度恼

火 。“如果再这样 , 我就要开记者招待会

了。”他甚至有过这样的念头 。他唯一能

掌控的 , 就是尽童不跟媒体接触 、̀ 使

接触 ,也对离职的前因后桌避而不淡「

如果不是汽车海归十年的话题打动

了他 ,估计他还会沉默一段日扣 。在这个

时间点土 ,他是一个绕不开的代表人物
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这不单单是因为他曾在不同场合为

这个群体 “代言” 。“海归就是有特殊经

历的一群人 ,就像北京人有新疆的生活

经历一样。不要神化 ,也不要妖魔化。非

要把它作为一种特殊的符号 ,就会带来

一些怪怪的期待。”他说。
赵福全也曾经被贴上了 “怪怪 ”的

标签 。 年 , 时任戴姆勒一克莱斯勒

公司技术中心研究总监的赵福全加盟华

晨。他也经历过海归跟本土同事之间的

碰撞。用他的话说 ,就是 `下子惜二 “很

多东西都觉得跟国外不一样子 从规模 、

管理模式到人的思维方式。大家也把彼

此当成两类人看。”

两年半后 ,他给自己在华晨的职业

生涯划上了句号 , 加人李书福的团队。

不光外界大吃一惊 , 这也是他回国时想

都不敢想的。当时的李书福还是一个草

根民企老板的角色 ,他的李氏狂言更多

被视为痴人说梦 , 而不是深谋远虑 。但

赵福全看到了吉利在草根背后的另一种

可能性 。“他 李书福 看起来口无遮拦 ,

但他是有理想 ,有追求的 , 只是打法跟你

不一样 。”

之后的事实证明 , 吉利确实走了一

条跟其它车企截然不同的道路 。不管是

收购澳大利亚 变速箱公司 , 还是跨

国收购沃尔沃 ,赵福全都被视为重要的

参与者。在国内的汽车海归中 ,担任汽车

研究院院长的不在少数 ,但能在一家本

土车企的这一位置上稳稳当当地坐了

年半 ,并且经历数次海外收购的 ,只有赵

福全 。

赵福全来之初 , 研发团队仅有

人 ,赵用 年半时间把团队做到 。。人 ,

其中硕士 、博士有 多人 ,海归 人 。

年初 ,吉利提出 年的年销量将

实现 万辆的目标后 , 赵福全提出五大

平台、巧个产品平台 、 款车型的构想。

在他看来 , 只要这些车型每款每年都能

吉利汽车

比亚迪汽车

奇瑞汽车

长安汽车

长城汽车

上海汽车 ,

吉利汽车车

比亚迪汽车车

奇瑞汽车车

长安汽车车

长城汽车车

上海汽车夕夕

发里 ,说到这里把身子坐直 , 还往前挪

了挪。友好的分手 , 也是李书福需要的

结果 。赵福全最终选择去高校 , 而不是

其它企业 , 他自称这是对吉利最小的伤

害。“如果我跳槽到另外一个企业 ,别人

可能会说我成走穴的了, 从这个酒吧唱

完到另外一个酒吧唱 。”

采访结束后 , 给赵福全拍照 ,他边

整理西装边说 , 原来需要的是企业家的

感觉 ,现在是学者。

这两种身份的一个重要区别是 , 外

界再也不能把所开发车型的销量作为衡

量他能力的标准孔

销售 万辆以上 ,吉利 。万的年销量就

有了扎实的根基。

不过 ,后来许多车型销量并不尽如

人意 ,吉利 年销量为 万辆 ,

年的计划销量为 万辆 , 按照这个速

度 , 年实现 。万辆可能性几乎为

零 。这意味着他一直引以为豪的宏大产

品架构需要进行调整 。

“做吉利 、华晨这种企业 ,不是某一

个人有水平 , 就能一夜之间把企业带到

一定高度 ,更不能因为实现不了目标就
郁郁寡欢 , 所有海归一定要认识到这一

点 ”他提高了声音。

十年前回国时 , 岁的赵福全 “风

华正茂 ” , 几无白发 , 但如今已头发花

白。尽管离职时猜测甚嚣尘上 ,可从旁观

者看来 , 告别的最后时刻 , 李书福还是

给足了赵福全面子 。“赵博士是汽车研发

领域杰出人才 ,他在吉利汽车发展的关

键时期加盟 , 发挥了关键作用 ,为吉利汽

车工业的长久可持续发展打下了坚实基

础 ,对此我们深表感谢 。”在吉利的官方

声明中 ,李书福如是说 。

“肯定赵福全的成绩 ,就是肯定吉

利这 年半以来的进步。”他本来靠在沙

口 口口

“大家都在不断寻找自己的定位 值

得思考的是 ,韩国 年代发展汽车工业

时 ,从底特律回去很多韩国人 ,他们至今

仍在韩国汽车业发挥作用 为什么中国的

海归回来做点事这么难 ”

— 邹学斌

邻学斌也在关注赵福全 。

月 日, 在北四环的一家咖啡馆 , 乌巧

学斌拿出了手机 ,他把吉利关于赵福全

离职的官方声明下载在自己手机上 , 天

天学习 , 他甚至当着记者的面 , 逐字逐

句地念了一遍 。“赵福全这一辈子真的值

了,你看李书福给他写得多好啊 ”他感

慨道 。

一个月前 ,福田汽车
发布的公告 ,让他与这家全国最大商用

车公司的故事戛然而止。“解聘 ”二字在

福田的高管离职公告中不是第一次出

现 。 年 月 ,福田副总经理王金富的

职务变动 ,公告中用到的同样是解聘。

这让邻学斌心情复杂 ,也跟他十年

前加盟时的情景形成巨大反差。

北汽福田总经理王金玉心里一直有

个轿车梦 。 年 ,为了延揽邻学斌加
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人彼此之间都有交集

盟 ,他下了不少工夫。他对邻说 乌区学斌

等于福田轿车 ,福田轿车等于邻学斌。

当时邻学斌刚回国 , 应大学同学尹

同跃之邀在奇瑞汽车研究院任职 ,每天

晚上给部门里的年轻人培训加聊天到

点 ,可对一个汽车工程师来说 ,还有什么

比开发一辆整车更让人兴奋 他接受了

王金玉的邀请。

挑战接踵而来 。加人福田后 , 王金

玉问他 , 轿车业务怎么搞 乌仔当时就说

我不知道。他之前更多是扮演产品技术

开发的角色 ,没有全价值链业务管理的

经验。

怎么办 乌乃学斌选择了一条比较现

实的道路 , 就是把丰田作为学习对象 ,

逐渐建立团队 , 摸索业务流程和管理模

式。乌店学斌一度很享受 ,他曾经在媒体上

说 “福田就是我的天堂。”

可那款叫迷迪的车型并没有给部学

斌带来他期待已久的成就感 , 连他自己

也承认 ,由于在成本控制 、营销等方面的

问题 , 那款车 “很不成功 ”。况且福田一

直没有轿车资质 ,只能在产品开发时打

政策擦边球 。这个问题至今仍未解决。

但乘用车项目的暂时搁浅并没有影

响福田的脚步。

金融危机大背景下 , 年 万亿

出台给福田业绩带来了意想不到的高增

长 , 至 年达到顶峰 。当年销量为

万辆 , 净利润增长近六成。

年 , 福田的海外扩张再次加

速 ,生产基地如雨后春笋般出现在世界

各个角落 。

王金玉希望 , 到 年 ,福田汽车

全球销量突破 万辆 。届时 ,福田汽车

要成为世界知名汽车品牌 , 并进人世界

汽车企业前十强 。

在中国汽车企业的掌门人名单上 ,

王金玉属于低调但野心勃勃的代表者 。

在他的带领下 ,福田汽车从一个山东诸

赵福全 、乌肠学斌 、许敏等

尹同跃

城的小作坊成长为国内商用车企业的领

军者 , 而王认为福田还应该有更大的发

展空间 。

一位接近双方的知情人士称 , 乌巧

学斌对 战略信心不足。实际上 , 从

年开始 ,福田业绩已连续两年下滑。

包括邻学斌在内 , 部分公司高层认为应

该走稳健路线控制扩张速度 ,把已有业

务做扎实 。

正当部学斌对自己的定位和企业的

发展重新思考时 ,一个新的机会也展现

在他面前 。福田第一大股东— 北汽控

股的董事长徐和谊也是福田汽车董事

长。该知情人士透露 ,在收购萨博部分

资产后 ,徐和谊到处招兵买马 ,也曾多次

延揽邻学斌 ,但邻一直没有动心。

也许是相互之间达成了默契 , 月

日,福田内部下达了一份红头文件 ,约有

多人的职务出现调整 ,鸟乃学斌的名字

在战略委员会和人事委员会中消失孔

月 日 ,乌乃学斌正式提交了辞职报
之」二

“这十年我有这么个过程死而无

憾 , 我自己学到很多东西 ,我也很感激能

给我这个平台。”他对本刊说。目前 ,福田

已经搭建起两级研发体系 ,研究院做一

级研发 , 主要是针对基础车型。在工厂

建立技术中心 ,负责拓展车型的开发。他

离职时 ,研究院有 人 , 个技术中心

有 人 ,整个研发系统总共有

人 。北汽福田也成为国内第一家大规模

将新能源汽车市场化的商用车企业。

但他也不否认 ,他始终没有深度参

与并推出一款畅销车型 ,是他的一块心

病。目前他已转投北汽集团担任副总工

程师 ,负责具体车型的研发工作 。

对部学斌来说 , 新的职业选择或许

会弥补他之前的遗憾 。
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“你必须服从企业意志,当你跟企业想

的不一样的日封吴,要不忍春要不就退出 ”

— 许敏

对许敏来说 ,他成为离职事件的主

角已经是 年前孔

年前 ,他从奇瑞汽车工程研究院院

长位置上离职 , 赴上海交通大学执教。

当时奇瑞已经在高速扩张之后 ,坐上中

国汽车自主品牌的第一把交椅。许敏的

选择在外界看起来像撤退者 , “好像打

了败仗一样 , 撤退到学校去了”。正是以

他的离职为背景 , 海归是否水土不服成

为汽车界一个争论不休的话题。

年后 ,他已经不再是代表企业形象

的公众人物 ,但出现在办公室的访客仍旧

不少。这些访客除了他的学生 ,还有部委

官员、国内外合作伙伴和大学教授等。今

年年初 , 由他牵头建立的汽车电子控制

技术国家工程实验室也已经全部建成。

火̀家评价我在上海交通大学这几

年什么也没干出来 ,那你来看吧 。”许敏

的内心依然希望证明自己。

只是学校的状态跟在企业时完全不

同。“在奇瑞的那几年真的是在玩命。”

许敏回忆说 , 当时他跟公司签的合同是

十年 , “合同都有期限 ,那就先签个十年

狈 ”窗外细雨纷纷 ,我们在他上海交大

的办公室 ,送走一位客人后 ,他往嘴里塞

了块饼干当午饭 。

接下来的故事 ,证明许敏高估了自己

对这份事业的热情。等到 年 ,他发现

这不是自己真正喜欢做的事 , “太辛苦 、

太累 ,要处理很多很繁杂的事情 ,我也认

为 ,那不是我想干的事 。我发现在国外做

了 年的科研 , 自己真正想干的还是研

究工作 ,能撑到那个阶段 ,也是奇迹孔 ”

再加上奇瑞当时对研发架构进行调

整 ,外界看来身为院长的许敏权力被切

割 ,他以此为理由提出离开。由于当时奇

瑞在中国汽车市场扮演了自主品牌扛大

旗者的角色 ,而许敏是海外归来的研发

精英。他的离开可能会引发外界对奇瑞

前途的担忧 。内部觉得他不顾全大局 ,

太任性 。但许敏去意已决。

和几年后的赵福全一样 ,许敏没有

选择去另外一家企业 ,而是回到母校上

海交通大学 , 出任汽车工程研究院院长。

在学校支持下 ,他带领团队申请到了筹

建汽车电子控制技术国家工程实验室的

许可。当时正好国家发改委出台相关政

策 ,提出成立 个国家工程实验室 。

有了政策和平台 ,他还需要资金。最

后美国通用汽车为他的团队和平台投了

关键性的认可票。这也奠定了他的团队

与通用之间密切合作的基础。他承认 ,

过去几年 ,他有 一 的资金支持都

是来自于国外 ,除了通用还有其它整车

和零部件厂家 ,如福特 、博世和日产。

“国内不信你 。”他解释说。他的研

究方向是发动机喷雾与燃烧 , 到了交大

后 , 关于发动机的喷雾方式 ,他提出了一

种新的设想 ,并以此向国家有关部门申

请过经费 。有关领导问他 ,这个外国有没

有人做 许敏答没有 。对方说外国人没有

做过的东西 ,我们不能做 ,风险太大了。

许敏对此颇为不满 。“既然国家是

鼓励创新的 ,我有个新的创意 , 为什么不

让我试一下呢 ”从那之后 ,他所需主要

资金都是来自于国外汽车企业。

他说自己现在过着两重生活 。一方

面 ,他出现在各种国际学术会议上 ,宣讲

他的学术论文。 月份 ,他应邀在法国和

德国的一些大学做演讲 , 月底又去了美

国斯坦福大学。

而在国内 , 他和他的团队扮演的角

色更像是一个产品开发项目承包方。国

内不少自主品牌和合资企业都是他的客

户 , 这些项目的共同点就是能让客户看

到立竿见影的经济效益。

说到这里 ,他在奇瑞的那段经历还

是无法绕过去。“奇瑞那段经历 ,对我的

今天有非常直接的影响。我要是从美国

回来就直接当了教授 ,有谁睬我呢 ”

在他大学执教的 年里 , 奇瑞研发

系统动荡不断 , 战略调整的口号也此起

彼伏 。

现在回过头来看 ,他会为自己当时

的决绝感到内疚吗 “内疚倒谈不上 , ”

他思考了几秒钟说 , “每个人都在寻找自

己的定位 ,做自己最想做的事情 , 这是最

重要的。”他说。而最大程度地减少对企

业和个人不利影响的办法 , 就是双方什

么都不说 。

现在看来 ,他过得还不错 。在奇瑞

时, 身体出现了高血压和高血脂等各种

毛病 , 到了大学才半年 , 就有人说他气色

好多孔

作为国内 年代公派日本留学的

第一批留学生 , 许敏的优越感让他不停

地寻找更好的可能性 。这也是他 年前

回国的心理动因之一 。 年前他 岁 ,

发现自己的人生在滑向平庸 ,他不能眼

睁睁地看着这一切发生。经过深思熟虑

后 ,他认为回国对他意味着更大的平台

和空间 ,即使不成功再回美国 ,对职业生

涯来说也是一个 。。

在国外时 ,他基本上每三年就会换

一次工作 ,如果在一个地方没挑战了,他
就会觉得没劲 。在交大的 年 ,已经是他

职业生涯中最稳定的一段经历 。在交大

待满三年时 ,校长跟他开玩笑说 “你以

前三年换一个地方 , 在交大不换了 ”他

说不需要孔 在他看来 ,现在是人生最佳

的一个平台 , 基本上外界没有什么限制

和阻力 ,唯一的限制可能就是自身的能

力和动力 。

还有一个原因是 , 包括他在内的第

一代汽车海归已经开始迈进 岁的门

槛。知天命之年 ,应该缓一点孔 母


